

## 論文の内容の要旨

# 住宅における湯使用に関する研究 －生活行為と湯使用の分析を中心として－

高須 直子

1960 年、住宅の浴室の普及率は人口集中地域で 4 割以下であった。そして、33 年後の 1993 年には約 95% となり、自分の家で入浴ができるることは当たり前のことになった。浴室のみならず、セントラル給湯設備の普及に伴い、私たちは、お湯を使いたい時にふんだんに使うことができる生活を過ごせるようになった。

急速な給湯設備の普及に伴い、給湯機、配管、混合栓も急速に改善され、給湯設備の進化は、さらにその周辺の浴室設備などの進化を促している。また、給湯設備を検討する上では、空気調和・衛生工学会「HASS206 給排水設備基準・同解説」の中に、住宅用給水算法は掲載されているが、給湯用の負荷算法の資料は未だ十分とはいえない。

住宅内における給湯水利用は、台所、洗面所、浴室、トイレ、洗濯機置き場の主に 5箇所において行われる。この中で、トイレに関して給湯はほとんどない状態である。住宅内における給湯使用割合は、最近の調査事例によると、台所 23%、洗面 5%、洗濯 9%、浴室 62% となっている。これらの各場所における使用量というものは、実際の住宅の実測調査で明らかにされる部分が多く、近年実測調査研究は継続して行われてきている。

一方、住宅内で居住する居住者の生活は、日々便利なものに囲まれて便利な生活が営めるようになるとと共に、居住者自身による意識や生活スタイルによって湯の使用方法が異なっているのが現状である。それらの使用者意識や生活スタイルを実測調査だけで把握するのは難しく、かつ実測は調査自身に費用がかかり多数の把握を行うことは難しいことも現状である。

そこで、本研究では、居住者の生活行為や住宅内における湯使用について把握し、給湯負荷算法、給湯用熱源効率試験用の負荷モードを作成するまでの基礎的データの構築を目的としている。

以下に、本論文における各章について、概要を述べる。

### 第1章 序論

本章では、研究の背景を述べるとともに、既往研究の整理を行い、本研究の位置付けを述べている。

### 第2章 現在の住宅内給湯設備の現状

急速な給湯設備の普及に伴い、「使いたい時にお湯を使える」生活が当たり前になっている。現代社会において、ライフスタイルは多様化しており、また少子高齢化社会の到来による家族構成の変化など著しく変貌している。また、高齢世帯の増加に伴い、10 年ほど前からシニア住宅が登

場し、さらに注目されてきている。

このような社会的背景より、湯の使用方法や設備機器の使い方については、これまで様々に調査されてきたが、給湯設備の発展と家族構成の変化が著しいため、日々使用方法が異なってきており、今後も変化していくと予想される。

また、既往研究における湯使用に関する調査では、高齢世帯のものは極めて少ないとというのが現状である。高齢世帯では、一般世帯と比較して、世帯構成人数はもとより、生活時間、湯使用状況が大きく異なると予想され、高齢世帯での湯使用状況のデータの整備も急がれている。

本章では、東京、大阪、名古屋の3大都市圏において実施した一般住宅居住者への湯使用状況に関するアンケート調査結果とシニア（専用）住宅の居住者へのアンケート調査結果を述べている。

一般住宅において、外気温が下がる冬期では湯使用が増えるなど、季節による差は見られるが、給湯機器の貯湯の有無による湯使用の差はほとんど見られない。また、台所、浴室、洗面所においては、給湯できる住戸が多いが、洗濯機置き場については未だ2割程度しか給湯されておらず、今後の普及により給湯使用量はさらに増えると予想される。

シニア住宅において、大浴場や食堂が付設されている建物の居住者は、食事や入浴行為を自宅（自室）ではほとんど行っておらず、自宅での給湯使用量はほとんど無いと考えてよい。また、大浴場がなく、自宅で入浴行為を行う場合においては、中間期、冬期ではほぼ毎日浴槽につかる入浴を行うものの、浴槽への湯の入れ替えは2日に1回程度となっており、浴室での湯使用量は少ないと予想される。

### 第3章 入浴における湯使用実験

住宅内での給湯使用箇所は、台所、洗面所、浴室、トイレ、洗濯機置き場（そのうち、トイレは現時点では、ほとんどない）となっているが、使用量割合で見ると、浴室が全体の62%と大半を占めている。

台所や洗面などの湯使用は、1回あたりの使用量や、1人あたりの使用量が少ないので、1日の使用湯量に影響を与えることはそう多くはない。しかしながら、浴室における湯使用量は、1人あたりの使用量が大きい上に、どのような行為をどのように行うかによって、1日の湯使用量全体に影響を与える部分が大きく、また入浴したい時に湯が出ないと最も困る場所でもある。

このように生活スタイルの多様化と同様、入浴行為そのものの多様化も見られている。しかし、これまで入浴に関しては、実験室実験において適温や適流量を求めたり、実測調査において浴室内で水栓から使用された量を求めたりされており、入浴行為として入浴パターンによる使用量の比較などは行われていない。また、実験を行う上で、水栓から使用する水・湯の量は配管内に流量計を取り付けておけば計測は簡単であるが、入浴時に浴槽に予めたてある湯から、湯を使用する場合の「浴槽からの汲み上げ使用量」というものは測定されていない。

本章では、1人が入浴するのに必要な使用量を把握することを目的とした実験について述べた。なお、浴槽内にためる湯量は、浴槽の大きさによって決まるので、今回は浴槽へためた湯量は除いて検討を行った。

使用量は、男性より女性が多く、年代は上がるほど少なくなる傾向があり、シャワーのみの入浴方法が浴槽につかる入浴よりも多いことを明らかにした。また、使用量は、水湯使用方法によって大きく異なり、水栓の開閉頻度が高いほど、総使用量は減少することが明らかとなった。冬

期は、夏期よりも浴槽入浴者が増えたことにより、平均使用量が夏期よりも少ない結果となっていたが、各入浴方法別で見ると季節による差は見られなかった。

#### 第4章 給湯使用を含む生活パターン分析

給水や給湯の負荷算定モデルとして、人数の時間的・空間的変動特性や器具を使用する人の到着率の分布と平均値、または器具の使用頻度、器具使用時間の分布と平均値、水の使用時間の分布と平均値、器具の吐水特性、配管系の圧力および流量の変動特性などの項目によって考えられている。

しかし、既往研究では、秒、分、時間、日など、それぞれの時間基準における変動状況や平均値、ピーク率、継続時間などの把握をメインにしてきており、1日24時間における給水・給湯使用の時間変化は明らかにされていない。また、家族構成の変化も著しく、今後はますます核家族化に伴い家族人数が変動していくと予想されるため、様々な家族形態での湯使用の時間変化の把握は必要である。

本章では、住宅内での給湯使用を含む生活行為を、アンケート調査において把握し、住宅内における生活パターンについて述べた。

行為別では、食器洗いは1日3回の毎食後の使用が多く、特にファミリー世帯やシニア住宅の世帯が多くなっていること、湯張り時間帯は一般世帯では、子供が小さいファミリー世帯が夕方の湯張りを行っており、子供が大きいファミリー世帯や大人だけの世帯では湯張り時間帯も若干遅いこと、また、全体としては夜の20～22時頃の入浴が多いが、子供の小さいファミリー世帯では、「子供が早めの時間帯に入浴し、夜遅く帰宅した親が遅めの時間帯に入浴する」というような分散型の割合が高くなっていることが確認できた。なお、湯抜き時間帯は、世帯構成には特に関係なく、午前中と夕方に若干のピークが見られている。

湯使用に関する生活行為全般を見ると、子供が小さいファミリー世帯は比較的規則正しい生活を送っており、夕～夜の使用時間帯も早めであり、子供が大きいファミリー世帯や大人だけの世帯（夫婦や単身）の場合には、時間帯が不規則となり、夜遅い使用が見られた。

#### 第5章 湯使用に着目した生活モードの作成

第4章で明らかになった各生活行為の組合せを行うことにより、1日24時間のうち、湯使用行為がどのように行われているかの生活モードを作成する。

現状でのライフスタイルは、単身世帯や夫婦世帯では比較的夜の遅い時間帯での湯使用が見られ、子供の小さいファミリー世帯では、夕方と夜の二極化の世帯と、20～22時頃の夜の時間帯に集中して湯使用が行われる世帯があることが確認できた。またシニア世帯、特にシニア専用住宅に居住する場合、一般世帯より夜の時間帯の行為は1～2時間早く行われていることが確認できた。洗濯機への給湯使用は現時点では給湯栓普及率が高くないために行われていないが、今後、洗濯機置き場への給湯が普及した場合、かつ、洗濯に給湯を使うという行為が普及した場合には、洗濯時間帯の午前中の湯使用量は多くなると予想される。

#### 第6章 総括

第3章では、住宅内で最も負荷の大きい「浴室」における湯使用を把握し、第4章と第5章では、世帯構成別に生活パターンを把握することができ、使用量や生活パターンを総合して考える

ことにより、生活モードを作成した。今後は、本研究の成果を、実測調査などのデータと総合し、住宅用給湯設備の負荷算法の確立、給湯用熱源機器の実使用時の効率を試験するための負荷モードに使用することができると考えている。